

LA GACETA

DIARIO OFICIAL.

VALE 5 cs.

San José, 9 de Marzo de 1878.

NUMERO 13.

DIRECTOR.—JUAN N. VENERO.

ADMINISTRACION.

IMPRESA NACIONAL.—CALLE DE LA MERCED.

PRECIO DE SUSCRICION.

La suscripcion se hará por trimestre, y su precio será el de **tres pesos** que se pagarán adelantados.—El número suelto valdrá cinco centavos.

PRECIO DE AVISOS.

Por la primera publicacion, cuando el aviso no exceda de cincuenta palabras en línea corrida, **cuarenta centavos.**

Por cada palabra de exceso, **medio centavo.**

Por cada vez que se repita la publicacion se rebajará del valor primitivo un **treinta y cinco por ciento.**

No excediendo de quince palabras un aviso en línea seguida, pagará \$ 2 por mensualidad.

Cualquiera otra publicacion de las que no están justipreciadas aquí, su precio será convencional.

La Administracion general de este Diario estará en la Imprenta Nacional, á cargo del Director de ella; y los Agentes en los demas puntos de la República serán los Administradores de correos: donde no haya este empleado, estará la Agencia á cargo del Jefe político.

El Director,

JUAN N. VENERO.

CALENDARIO.

SÁBADO 9.—Santa Francisca Romana, viuda, Santa Catalina de Boloña, San Cirilo y San Paciono obispo.

CONTENIDO.**SECCION OFICIAL.****Despacho de Beneficencia.**

Acerdo relativo al Médico del pueblo de Puntarenas.

Secretaría de Gobernacion.

Administracion General de Correos.

Administracion Judicial.

Minuta de la Suprema Corte de Justicia.—Remates y Edictos.

Régimen Municipal.

Informe del Inspector de Escuelas de esta Provincia.—Providencias de las Municipalidades y Gobernadores.

Revista interior.

Funerales de Pio IX.—La fiesta de los pobres.—Telegramas.—Parte mercantil.

Revista Exterior.

El Gran Rey Victor Manuel y el pueblo italiano.

Seccion Científica.

Observaciones meteorológicas.—Prensa tipográfica de Campbell.—Nuevo planeta.—Nueva locomotora movida por petróleo.

Seccion de Avisos.

Avisos.—Cuadro del Ferro-Carril.

SECCION OFICIAL.**SECRETARIA DE BENEFICENCIA.**

Palacio Nacional.—San José, Marzo 9 de 1878.

De conformidad con lo pedido por la Honorable Municipalidad de Puntarenas y en mérito de las razones aducidas por ésta y el Gobernador de la Coinarca,

Acuérdase:

La asistencia médico-quirúrgica del Hospital de Puntarenas, será en lo sucesivo cargo anexo al de aquel médico del Pueblo, sin otra dotacion que la señalada como á tal.

De orden de S. E. el General Presidente,

El Secretario de Estado en el Despacho de Beneficencia,

CASTRO.

SECRETARIA DE GOBERNACION.**ADMN. GRAL. DE CORREOS.**

San José, Marzo 7 de 1878.

El 9 se despachará la correspondencia para Santa Cruz y Nicoya, y para Grecia. El 10 se despachará la id. para Centro-América.

El 11 se despachará la id. para Liberia y Bagaces, y á las 10½ a. m., para los barrios de San Juan, San Vicente, Guadalupe, San Isidro, Mojon, Curridabat, Desamparados y Aserrí.

El 12 saldrá correo para Limon con la correspondencia local y la para los E.E. U.U. de América, los E.E. U.U. de Colombia, Antillas, América del Sur y Europa. Los paquetes se harán y se sellarán infaliblemente á las 2 p. m., porque de otra manera sería imposible alcanzar el tren.

IMPORTANTE.

Habiendo inconvenientes graves en el despacho de la correspondencia para los Vapores por partes, como lo hemos verificado ahora durante 5 dias consecutivos (Febrero 25 á Marzo 1º), se avisa al público, y especialmente al comercio, que no se despachará en adelante correspondencia para los Vapores, sino precisamente en los dias señalados, con anticipacion, en la Oficina de la Administracion Gral. y en este "Diario Oficial".

EL ADMN. GRAL. DE CORREOS.

ADMN. JUDICIAL.**Corte Suprema de Justicia.**

(Viernes 8.)

(SALA 1ª)

1º

En la mortual del Señor Pedro Ba-

rahona se practicaron las diligencias previas á la declaratoria de la rebeldía, acusada á la parte del Licenciado Don Ramon Loria.

2º

En el juicio que Don Jaime Ross sigue contra Doña Bárbara Alvarado, para que se la obligue al pago de unas mejoras que el actor hizo en una casa de la demandada, se declaró legal la excusa del Doctor Don Miguel Macaya, y se ordenó el sorteo del Conjuetz que debe subrogarlo.

3º

Se mandó expedir la ejecutoria solicitada por el Señor Buenaventura Fuentes, de la sentencia dictada contra Pedro Chacon, en la causa que se le siguió por heridas.

4º

En las causas, contra Rafael Acosta por robo en lugar sagrado, y contra José Marin, indiciado del delito de tentativa de estafa, se pidieron autos para resolver.

San José, Marzo 8 de 1878.

BENITO SERRANO.

Proveidos de la 2ª Sala del Supremo Tribunal de Justicia.

(Marzo 8.)

ASUNTOS CIVILES.

En el juicio promovido por Don Leandro Quesada como apoderado de los Señores Bárbara Castro, Daniel, Vicente, Estéfana y Petronila Murillo, contra Don Pedro Carbajal como apoderado de los Señores Teresa Rodriguez, Juana, Enrique, Desideria y Bruna Alvarado, sobre otorgamiento de una escritura, se han señalado las doce del dia diez y nueve del mes en curso para su vista.

En el juicio ejecutivo promovido por el Señor José Antonio Leon, contra el Señor Miguel Madrigal sobre otorgamiento de una escritura de venta de un terreno, se han señalado las doce del dia quince del mes en curso para que el demandado comparezca á estos oficios á dar una declaracion.

En la apelacion de hecho interpuesta por el Señor Martiliano Salazar, de una resolucion dictada por el Señor Juez Civil de Alajuela en la tercera intentada por el Señor Manuel Calderon en el juicio ejecutivo que el expresado Salazar sigue contra el Señor Eusebio Montero por cantidad de pesos, se pidieron los actuados para resolver del recurso.

En el juicio ejecutivo promovido por Don Felipe Sancho, contra la sucesion del Señor Don Casiano Ramirez sobre rescision de un contrato, se han señalado las doce del dia quince del mes en curso para su vista.

Se mandó extender una certificacion de un escrito que corre en el juicio seguido por los Señores Don Francisco Fernandez y Doña Esmeralda F. de Calvo, contra Don Rafael Dobles sobre mision en posesion hereditaria; á virtud de suplicatorio dirigid por el Señor Juez Civil de la Provincia de Alajuela.

ASUNTOS CRIMINALES.

En la instruccion seguida de oficio para averiguar el autor del delito de hurto de una yegua de propiedad del Señor Evaristo Solera, se pidieron autos para sentencia.

En la instruccion seguida de oficio para averiguar el autor del delito de hurto de una suma de dinero de José María Salazar, se pidieron autos para sentencia.

El Secretario,
ABEL GUTIERREZ.

REMATES.

A las doce del dia catorce del entrante mes de Marzo, se ha de rematar en el mejor postor, en la puerta de este Juzgado, una casa y solar, situada en el Distrito segundo de este Canton, pared de adobe, madera de cedro, cubierta de teja, que mide nueve varas de frente por diez y ocho de fondo, y el solar mide el mismo frente de la casa, por cincuenta varas de fondo, poco mas ó ménos, linda: Norte, calle en medio, casa del finado Don Miguel Picado; Sur, solar de herederos del finado Cristóbal Quesada; Este, casa y solar de Aquilina Aguilina; y Oeste, id. de Juan Ortéga, valorados en quinientos pesos, pertenece á Josefa Ramirez y se vende de orden de este Juzgado para pagar cantidad de pesos, que esta adeuda á Don Eusebio Alvarado.—Quien quisiere hacer postura ocurra.

Juzgado tercero.—Cartago, Febrero 23 de 1878.

R. V. CALDERON.

Alejandro Guzman.—P. Pereira.

EDICTOS.

Por el presente, cito y emplazo á todos los que como herederos, legatarios y acreedores, crean tener algun derecho á los bienes que quedaron por defuncion de Doña Francisca Alvarado de Urrutia, que fué mayor de edad, casada, oficio doméstico y de este vecindario, para que en el improrrogable término de diez dias, que les señalo, se presenten á deducir el que les asista, en la mortual á que he dado principio.

Juzgado Arbitro Testamentario. San Ramon, á las cuatro y media de la tarde del dia seis de Marzo de mil ochocientos setenta y ocho.

PEDRO CAMBRONERO.

Jesus Saborio.—Juan Muñoz.

Anselmo Castro, Alcalde 2º de esta Ciudad.

Por el presente cito y emplazo á todos los herederos, legatarios, acreedores y demas interesados en la mortual de la Señora Ursula Barquero, que fué esposa de Guadalupe Calvo, de este vecindario, para que dentro del término de nueve dias que les señalo, se presenten á deducir sus derechos en este Juzgado, donde penden los autos mortuorios.

Juzgado 2º Constitucional de la Ciudad de San José, á las once de la mañana del dia ocho de Marzo de mil ochocientos setenta y ocho.

ANSELMO CASTRO.

A. A. Escobar.—V. J. Golcher.

REGIMEN MUNICIPAL.

INFORME

CON QUE EL INSPECTOR GENERAL DE ESCUELAS DE LA PROVINCIA DE SAN JOSÉ, DA CUENTA A LA HONORABLE CORPORACION MUNICIPAL DEL RESULTADO DE LOS EXÁMENES VERIFICADOS A FINES DEL AÑO DE 1877.

Señor Gobernador de la Provincia.

Inspección general de Escuelas }
de San José, Enero 20 de 1878. }

Señor:

Habiendo terminado los exámenes de fin de año, de las Escuelas pertenecientes a esta Provincia, paso a dar cuenta del resultado de ellos, en el mismo orden en que fueron verificados los ejercicios.

Ademas de dar a conocer el estado en que se encuentra cada uno de los establecimientos de primera enseñanza, trataré en este informe, de hacer las observaciones que, a mi humilde modo de ver, sean de algun interés en la importantísima obra de la instruccion de las masas.

Satisfactorio en sumo grado me sería, si lograra llenar siquiera en parte, los deseos que abrigan por el progreso, los vigilantes de la honra y buen nombre de nuestra querida patria.

Pero esto no será posible.—Ni el estado actual, en muchos de los establecimientos, corresponde al ideal que el Supremo Gobierno se ha formado acerca de la instruccion primaria, ni mis escasos conocimientos me sugerirán medios eficaces para su mejoramiento.

Así es que, al dirigirme por el digno medio de U. a la Honorable Representación Provincial, me propongo solamente cumplir, en cuanto mis fuerzas lo permitan, con el deber que me impone el Reglamento del ramo.

Los ejercicios de examen tuvieron lugar en la segunda quincena del mes de Noviembre y todo el mes de Diciembre próximo pasado, conforme lo habia acordado la H. C. M. de este Canton.

Durante los días 15, 16, 17 y 18 de Noviembre se verificaron los de la Escuela central del Norte, dirigida por el profesor Señor Don Juan de Dios Céspedes.

El número de alumnos asistentes a ella, es de 160, distribuidos en seis secciones, a cargo del Director; del primer maestro, y de cuatro ayudantes.

Las asignaturas que forman el Programa de este establecimiento, son: Lectura, Escritura, Religión, Aritmética, Geometría, Gramática castellana, Geografía é Historia sagrada.

Las secciones superiores están encomendadas al primer ayudante, Señor Don Antonio Escalante; quien explica las asignaturas indicadas, con excepcion de la Geografía que está a cargo del Director.

Los veinticinco niños que componen la sexta seccion de lectura, leen en prosa y verso, con mucha propiedad.

Fueron calificados de sobresalientes los jóvenes Juan Gutierrez, Manuel Monge, Nicolas Chavarría, Carlos Gagini, Cleto Bonilla y Faustino Saurez.

Las secciones restantes de lectura están a cargo de los ayudantes Señores Don Ramon Obavarría, Don Félix Pacheco, Don Juan Chamorro, y Don José Montero.

Estos ayudantes, lo mismo que el Director y primer maestro, son dignos de elogio por su consagracion y aptitudes para el magisterio.

En las diferentes secciones de Lectura de los referidos ayudantes; se distinguieron los jóvenes Jaime Fernandez, Alberto Alvarado, Elias Calderon, David Acuña, Octavio Beche y Ricardo Roig.

La seccion superior de Aritmética consta de veintiocho alumnos que fueron examinados en todo el cálculo de los números enteros y quebrados, razones, proporciones, regla de tres, intereses, y descuento.

Las otras secciones varían en las operaciones del cálculo de los números enteros.

Mercieron la mejor calificación, los jóvenes Octavio Beche, Austregildo Bejarano, Carlos Gagini, Manuel Monge y Faustino Saurez.

La seccion superior de Geografía, cuenta catorce alumnos a cargo del Director.—Fueron examinados en las tres partes de la Geografía, y con especialidad, en la descriptiva, manifestando conocimientos muy extensos y sólidos.

Las demas secciones se distinguieron en la Geografía física, astronómica, política y descriptiva de América. Sobresalieron en esta asignatura los jóvenes Francisco Zeledon, Alberto Alvarado, José Bonilla, Octavio Beche, Manuel Monge, Nicolas Chavarría, Carlos Gagini y Maximino Saurez.

La seccion superior de Geometría cuenta diez y siete alumnos que contestaron sobre los tratados de líneas, ángulos, é igualdad de figuras planas.

Las otras secciones se preparan en los rudimentos mas indispensables para entrar de lleno en el estudio de esta importante materia.

Sobresalieron los jóvenes Ricardo Roig, Francisco Chavarría, Austregildo Bejarano, Carlos Gagini, Manuel Monge y Faustino Saurez.

La primera clase de Gramática castellana se compone de quince niños que contestaron a las muchas preguntas que les fueron hechas con arreglo a un programa formado al efecto.—Lo mismo puede decirse de las clases inferiores.

Sobresalieron David Acuña, Austregildo Bejarano, Carlos Gagini, Florencio Saurez, Manuel Monge y Nicolas Chavarría.

Las clases de Religión é Historia sagrada merecen particular mencion.—Los profesores no descuidan estas importantes asignaturas, notándose en ellas, lo mismo que en las demas, el resultado de un asiduo y constante trabajo.

En los días 19, 20 y 21 de Noviembre rindió la Señora Doña Amelia Rivero de B. los exámenes de la Escuela de párvulos que dirige.

Esta Escuela cuenta con 165 parvulitos, a cargo de la Directora, del Maestro Señor Don Alberto Chavarría, y de los ayudantes, Don Eduardo Beche y Señorita Gertrudis Carranza.

El estado en que se presentaron los alumnos es sorprendente.—Niños que apenas se hacen entender, se vieron leyendo con destreza; recitando pasajes de Historia sagrada; resolviendo problemas de sumar y restar, rezando con mucha propiedad, el credo, los mandamientos y las oraciones, segun el P. Ripalda.

La primera seccion consta de 15 alumnos que pueden pasar a otra escuela superior.

La consagracion de la Directora y del primer maestro son dignos de elogio.

El orden que se observa en el Establecimiento es notable, constituyendo una buena disciplina, causa talvez la principal, de los excelentes resultados que se observaron.

Es de sentirse que el Señor Chavarría tenga que retirarse de este Establecimiento por creerse mal retribuido.—Yo tambien lo creo.—Treinta pesos no son suficiente recompensa para un maestro que tanto trabaja y se empeña en la enseñanza primaria.

Los exámenes de la Escuela del Sur tuvieron lugar durante los días 22, 23, 24 y 25 de Noviembre.

Las asignaturas sobre que versaron

los exámenes, fueron Lectura, Escritura, Aritmética, Geografía, Gramática, Geometría, Historia sagrada y Religión.

Estas materias fueron explicadas a 167 alumnos que concurren a la Escuela durante el año.

El personal del Establecimiento se compone del Director, Licenciado Don José B. Céspedes; el primer maestro, Don Juan Trejos, y de los ayudantes, Don Félix Mata V., Don Demetrio Sanabria, y Don Agapito Rosales.

Las clases superiores estuvieron encargadas al Director y al primer maestro.

Los alumnos de la seccion superior de lectura, leyeron con mucha propiedad tanto en prosa, como en verso.—Las demas secciones se han preparado convenientemente para el curso venidero.

En esta materia se distinguieron los jóvenes Manuel Ugalde, Salvador Umaña, Víctor Fernandez, Luis Castro, Juan Romero, Francisco Montero, Alfonso Jimenez y Gerardo Matamoros.

La seccion superior de Aritmética, a cargo del Director, merece particular mencion.—Los doce alumnos que componen el primer grupo contestaron con lucidez sobre las teorías del cálculo y divisibilidad de los números, razonando muchas veces, sobre los principios mas difíciles para un niño.

Los alumnos del segundo grupo resolvieron varios problemas de interés, descuento, aligación &² &³, sin contentarse con aquello de aplicar una fórmula, como si dijéramos *maquinamente*.

No: el Señor Céspedes comprende perfectamente que la enseñanza de la Aritmética no tiene por objeto único la resolucion de problemas determinados, ajustándose a fórmulas dadas *a priori*, sin conocimiento de lo que ellas sean.—Este método dá por resultado único, un empirismo grosero y contraproducente.

La Aritmética educa el espíritu del niño, obligándole, por medio de razonamientos sencillos, a darse la explicacion de lo que se ofrece a sus sentidos.

Las secciones restantes de Aritmética se han ejercitado en las operaciones del cálculo.

Los jóvenes que mas se distinguieron en estas materias, fueron Elias Salazar, Emilio Mena, Luis Castro, Alfonso Jimenez, Florencio Castro, Francisco Montero, Genaro Valverde, Pedro Madrigal, Aquileo Chinchilla y Gerardo Matamoros.

Hay dos secciones de Geografía física; dos de Geografía astronómica, y una de Geografía política y descriptiva.

Esta última está a cargo del conocido profesor Señor Don Juan Trejos.

Los alumnos que componen esta seccion fueron examinados en la Geografía de América y de Europa, describiendo con bastante exactitud los diferentes países, las ciudades, sus poblaciones su posición relativa; determinando el curso de los rios y la direccion de las montañas, con la propiedad y destreza de alumnos que han hecho un verdadero estudio de este difícil cuanto importante ramo de la enseñanza.

(Continuará.)

POLICIA.

Las Boticas de servicio público durante la presente semana son las siguientes:

San José.—De San José.—Calle del Comercio.

Cartago.—La del Doctor Don José María Jimenez.

Heredia.—La del Doctor Don Antonio Pupo.

Alajuela.—La del Dr. Don Mariano Padilla.

Puntarenas.—La de Puntarenas.

San Ramon.—La de Don Jesus Monge Trejos.

REVISTA INTERIOR.

Fuerales de Pio IX.—Ayer hicimos apenas una ligera alusion a estas horas fúnebres, y hoy daremos algunos pormenores de ellas: La funcion fué concurrida y solemne; el Ill^{mo} Sr. Obispo de Abidos celebró de pontifical, los educandos del Instituto Nacional ayudaron a officiar esta misa solemne; despues de ella fué leida en el pulpito por el Presbítero Dr. Cauallini, Secretario del Obispado, una extensa y elocuente oracion fúnebre, en la cual se revelaba que el Predicador se habia poseído de la grandeza del asunto, y del pesar que afije a la Iglesia por la muerte de su augusto Pastor que ha apasentado su rebaño, guardándolo con cariño y resignacion en medio de desechas tempestades. Asistieron a este acto los Señores Secretarios de Estado, algunos Cónsules de las Naciones extranjeras, la Suprema Corte de Justicia, las primeras autoridades militares, la Municipalidad y otros empleados públicos, el personal del Instituto Nacional; muchas Señoras y caballeros, y multitud de feligreses.

La Iglesia estaba adornada con sencillez y buen gusto; el catafaleo que se levantaba artisticamente cerca de las gradas del presbiterio, tenia entre sus adornos fúnebres inscripciones colocadas con simetría, alusivas a las virtudes del difunto Pontífice, y a los actos mas característicos de su vida.

La magnificencia del templo, lo imponente del acto, la augusta personalidad del que fué objeto de aquellas honras, la música y el canto conmovedor del oficio de difuntos, el recuerdo de una vida ilustre, y el misterio de la muerte, todo este conjunto, fecundo en emociones, impresionaba la concurrencia que oraba fervorosamente, y hacia a aquellas exequias dignas del virtuoso Pontífice, por quien viste luto el Vaticano y lleva un gran duelo en el corazón el mundo católico.

Las fiestas de los pobres.—Ayer fué el día conmemorativo de San Juan de Dios, aquel hombre extraordinario que despues de haber sido pastor, soldado y mozo de cordel, se consagró con inspiracion filantrópica al servicio de los desvalidos enfermos; que fundó la nobilísima orden de la Caridad, a la cual dió la regla y aprobacion el Pontífice Pio V.

Las obras de este Santo y las de sus correligionarios que fundaron el Hospital de Caridad de París, pertenecen a ese grupo de instituciones de beneficencia, destinadas al socorro de las necesidades morales y físicas de los menesterosos y enfermos desvalidos, que de otra manera vivirían en la ignorancia y en el vicio, ó morirían en el desamparo y la congoja.

Costa-Rica como todas las naciones cristianas y cultas, tiene tambien establecimientos de esta clase que sostiene y mejora al calor santo de la Caridad.

El Hospital de esta ciudad estuvo ayer engalanado y fué el objeto de esa fiesta de los pobres, que la costumbre ha hecho periódica.

Desde la víspera, en la noche, estaba ya adornado é iluminado el edificio; la retreta fué tocada por la banda militar a su frente, y una numerosa concurrencia afiuó a aquel lugar para socorrer a los pobres con la limosna y la oracion.

En el día consagrado a esta fiesta, los nobles y caritativos sentimientos se mostraron mas expansivos y llenos de unción. El conjunto del edificio presentaba un aspecto agradable y conmovedor a la vez; porque sacudia el alma con emociones inefables, en las que dominaba la gratitud hacia la sociedad que con oportunidad meritoria hace el bien por la satisfaccion de hacerlo. Las palmas, el cipres, las cintas y las flores, adornaban graciosamente aquel lugar de los pobres; la música dejaba oír sus armonías por aquellos corredores antes solitarios y tristes, la concurrencia aumentaba, iluminados todos los semblantes por la estrella sin ocaso de la caridad cristiana; y a las hermanas de la congregacion de S. Vicente de Paul, a cuyo cuidado está el establecimiento, se les veía contentas y afables, con su hábito burdo y su toca blanca, cooperar a aquella festividad; como los ángeles del bien se regocijaban en este día, que era su gran día; porque durante él se suspendían los ayes del dolor y las lágrimas del desconsuelo, y tenían fervorosa

expansion los sentimientos de fraternidad y de bondad sinceros, y viva expresion las palabras de consuelo y las obras del bien!

Las Costaricenses se distinguan tambien por aquel entusiasmo cordial y candoroso que impulsa siempre el corazon de la mujer en la ejecucion de todo acto de abnegacion y de bondad; por aquel raudal de inspiracion que se alimenta de fuentes divinas, con que realiza este arcángel del amor las mas sublimes virtudes q' embellecen el hogar, consuelan á los desgraciados, estimulan las buenas acciones, ennoblecen la patria y admiran al mundo!

Escribimos bajo las mismas emociones descritas; y al terminar no encontramos otras palabras expresivas que aquellas que resonaron en la Sagrada montaña:

Bienaventurados los que lloran, porque ellos serán consolados.

Telegrama de Liberia.—Hoy á las 10 de la mañana tuvo lugar la apertura de la Escuela Central de esta Ciudad, bajo la Direccion del nuevo director nombrado Señor Don Antonio Espinal.

Parte Mercantil.

Giros, premios y descuentos.

Los giros sobre el exterior se cotizan como sigue:

Del Banco Anglo-Costaricense sobre Londres á 90 dias vista..... á 8 por ciento.
De particulares sobre id. á id. de 7 á 7½ id.
De id. sobre Francia á id. de 6½ á 7 id.
De id. sobre California..... de 12 á 12½ id.
De id. sobre New York de 10 á 60 dias vista..... de 12 á 15 id.
Premios y descuentos del 1½ al 2 0/10 en los Bancos de esta capital.

Monedas Extranjeras.

Oro americano, premio..... 12½ 0/10
Libras esterlinas, premio..... 9 id.
Otra clase de monedas, al tipo legal.

Bitletes.

Privilegiados. Del 1 al 1½ 0/10 de descuento
Del Banco de Emision al 15 0/10 de id.
Del Gobierno, á la par.
Del Ferro-Carril. [No hay en circulacion]

Precios corrientes.

Café en esta ciudad de 15 á 16 pesos quintal. En Puntarenas de 17 á 18 pesos.
Ladrillos á 24 pesos cada 1,000.
Cal á 1 peso 75 centavos la fanega.
Jabon fabricado en el país por el sistema español, caja de 100 libras 15 pesos.
Jabon sistema inglés, cajas de 112 libras á 14 pesos.
En partidas de á 100 cajas, á 14 pesos.

Mercado de Alajuela.

MAÍZ—la cajuela (un celemin) á \$ 0-40.
FRÍJOLES—la cajuela á..... 1-60.
PAPAS—la cajuela á..... 1-50.
ARROZ—la libra á..... 0-10.
CAFÉ—la libra á..... 0-20.
DULCE—la libra á..... 0-05.
AZÚCAR DEL PAÍS—la libra á..... 0-15.
Por mayor.—Café, el qq. á..... 16-00.
FLETE P. ARENAS—carga á..... 1-75.

REVISTA EXTERIOR.

El Gran Rey Víctor Manuel y el Pueblo Italiano.

La muerte de este ilustre y liberal Monarca ha dado motivo al pueblo italiano para las manifestaciones mas fervorosas de sus sentimientos de independencia y unidad, y de agradecimientos al hombre ilustre que recojiendo los miembros destrozados de la Patria, supo y pudo unificarla por el amor, y engrandecerla por el progreso. Víctor Manuel ha unido su nombre á la historia de la reconstruccion de Italia; y las glorias de los sabios, de los estadistas, de los artistas y poetas, que han ennoblecido á las fracciones itálicas que se denominaron Estados de Módena, Parma, Nápoles, Piamonte y otros mas, y que se reflejaron inspirando al mundo, son hoy las glorias comunes de la Italia libre, independiente y poderosa.

Cada dia se reciben noticias relativas á las demostraciones á que aludimos en honor del preclaro difunto; y para los que aprecian los sentimientos que dominan en estos momentos al pueblo italiano, vamos á dar algunos detalles sobre el pomposo funeral del difun-

to Rey, celebrado el 17 de Enero próximo pasado.

“El cadáver fué colocado en el coche á las 9 de la mañana, y la procesion salió del Quirinal á eso de las 10. Iban á la cabeza quince destacamentos militares con tres bandas de música, y el clero llevando cirios. El coche usado en el funeral del Rey de Cerdeña, Carlos Alberto, padre de Víctor Manuel, fué el mismo empleado ahora. Llevaba encima la corona de hierro, antigua diadema de los reyes lombardos, que fué traída de Monza con este objeto. Delante del coche iba á caballo el Teniente General Medici, primer ayudante de campo del Rey, llevando envainada la espada de Palestro. El coche iba rodeado por una guardia de honor y los representantes especiales delegados por las Cortes extranjeras. Detras iba llevado del diestro el caballo favorito de Víctor Manuel; bandas militares y una guardia de honor; diez y ocho comisiones de dignatarios civiles, los Ministros, Senadores y Diputados y caballeros de la orden de la *Anunziata*. Esta parte de la procesion ocupaba una milla. Ademá habia 2,700 diputaciones de todas partes de Italia, componiéndose cada una de cinco á varios centenares de personas. Todos los asistentes excepto el General Medici, iban á pié. Desde el Quirinal siguió por la plaza de España á la del *Pópulo*: de allí, bajó el Corso casi hasta el fin y de allí al Panteon, donde llegó próximamente á las 4.

La ceremonia eclesiástica se limitó á una simple absolucion y bendicion pronunciadas por Monseñor Gori, Arzobispo del Cabildo de la Iglesia. En contra de lo que se habia anunciado no hubo cintas en el féretro. La lápida que ha de colocarse en la capilla destinada para el Rey, es una losa sencilla con las siguientes palabras solamente: “*Víctor Manuel, primer Rey de Italia.*” Está entre el altar mayor y el de Santa Anastacia, mártir, á la derecha del Panteon, conforme se entra. Sobre la puerta del Panteon, habia la inscripcion siguiente: “*Italia, con orgullo materno, con dolor filial, pide para el gran Rey, que fué un ciudadano leal y un soldado victorioso, la inmortalidad del justo y del héroe.*” La procesion tardaba hora y media en pasar un punto dado. Los trajes en el elemento oficial, incluyendo los soldados, eran magníficos y el efecto del espectáculo se hacia mas brillante por llevar desplegadas setenta banderas hechas jirones. El Príncipe de la Corona de Alemania con representantes de Austria, Portugal y Baden, iban á la cabeza. El efecto de la música en la procesion hizo mucha impresion. El Panteon estaba espléndida decorado como capilla ardiente. Estaba interceptada la luz del dia con la Estrella de Italia que cubria el techo. La capilla lateral de Clemente XI estaba colgada de oro y carmesí.”

SECCION CIENTIFICA.

Observaciones meteorológicas verificadas en la Ciudad de San José.

Marzo 7. Termómetro centígrado.			
7 a. m.	2 p. m.	9 p. m.	Término medio.
20,25	25,75	21,50	22,50

Viento: N. NE. E.
Estado de la Atmósfera: Claro y esc. Claro y esc. Claro y esc.
Barómetro: Término medio 26,125

Prensa tipográfica de Campbell.—Los adelantos mecánicos que hasta ahora se han obtenido son verdaderamente sorprendentes. Cada dia van dejándose á un lado los aparatos y máquinas que por su complicacion hacen lento y difícil el trabajo, y se reemplazan con nuevos inventos sencillos, seguros y manuales, que activan la obra de la industria y ahorran para mucho la intervencion del brazo del operario.

Uno de los mas completos adelantos es el que observamos en la prensa tipográfica exhibida por una compañía de maquinistas.

Un gran edificio de 40 metros de longitud por 28 de anchura levantó en el parque de Fairmount, durante la exposicion, la gran compañía de Prensas de imprimir de Campbell.

Este edificio de elegante y grandioso aspecto exterior, cuyo costo de construccion se elevó á 30,000 duros, contenia, además de infinidad de prensas de distintas dimensiones con todos los accesorios correspondientes, una gran prensa y á su lado otra construida en 1776, formando ambas el mas curioso y portentoso contraste entre el atraso relativo en que se hallará un siglo atrás el arte de Guttenberg y el adelanto presente que ha alcanzado, que si bien nos parece ahora difícil de superar, lo será indudablemente en breve por alguno de los muchos constructores de los Estados Unidos.

La circulacion cada vez creciente de la prensa en aquel país, exige cada dia aparatos mas poderosos: y de ahí nace ese estímulo tan constante entre los constructores. Apenas pasa año sin que se presente una nueva prensa, que conserva su supremacia hasta que es reemplazada por otra que ofrece sobre ella ventajas incontestables.

La más perfecta de las empleadas en el dia es indudablemente la de Campbell: trabaja con formas dobles y cilíndricas, sistema generalizado en los periódicos de gran circulacion, é imprime por ambos lados de una tira de papel continuo, entregando 30,000 ejemplares de periódicos por hora, doblados y apilados; es decir, 500 hojas por minuto, ó sean mas de 8 por segundo, que representan, por estar impresas por ambas caras, mas de 16 impresiones por segundo.

Mirando la máquina en perspectiva, á la derecha están los cilindros de papel continuo alimentadores, dispuestos de manera que se reemplacen inmediatamente que se requiera, sin interrumpir por eso la impresion. De estos marcha el papel al cilindro impresor superior donde está la forma cilíndrica, y sale por el inferior, pasando á la parte izquierda de la máquina donde se cortan los números, se doblan dos veces, se registran en un contador y se depositan en montones al alcance del operario.

La operacion de entregar los números con dos dobles ahorra un tiempo precioso, y facilita extraordinariamente la ejecucion del tercer doblez que se efectúa á mano.

Para un periódico que tenga 1 metro 12 de longitud, que es la dimension ordinaria en los Estados Unidos, el papel continuo sale del cilindro alimentador con una velocidad de 560 metros por minuto, ó sean 9,33 por segundo, velocidad espantosa, casi comparable con la de un tren expreso.

Desgraciadamente el mucho tiempo que exigió la terminacion del edificio de Campbell en la Exposicion, y el montar una máquina tan grande y complicada como esa, impidió que estuviera en disposicion de funcionar ántes de concluir sus tareas el jurado del grupo 13º, máquinas para imprimir, etc. No pudo efectuarse oficialmente la prueba comparativa con las otras prensas de la Exposicion.

Nuevo planeta.—El profesor Henry, del instituto Smithsonian, da cuenta de haber descubierto el profesor Peters, de Clinton, el día 6 de los corrientes (Febrero de 1878) un brillante planeta, con 10 horas 16 minutos de ascension recta, y 13º 14' de declinacion Norte, y movimiento diario del mismo signo.

Nueva Locomotora movida por petróleo.—La *Gaceta de Mosca* trae la noticia del experimento practicado en la línea férrea entre Mosca y Raizan, en que se ha hecho aplicacion del petróleo condensado para calentar las locomotoras.—Un tren, bastante largo, pues estaba compuesto de veinte y siete vagones, impulsado por una locomotora recalentada por este sistema, recorrió velozmente la distancia que media entre las dos ciudades, consumiendo una cantidad de petróleo muy reducida.

SECCION DE AVISOS.

Será gratificado el que presente en esta Imprenta un anillo de oro que se ha perdido. En la parte superior figura un escudo que contiene esta leyenda:

C. L.
E. M.

29 de Abril de 1860.

La gratificacion será del valor del anillo.

El doctor **E. Michaud**, médico y cirujano de la facultad de Paris, se ha trasladado á la casa de Doña Josefa de Boulanger, calle de la Catedral, Nº 24 donde dará consultas de las diez de la mañana á las cuatro de la tarde.—15.—v.—1—D.

Aviso.—El infrascrito, recomendado de Don Buenaventura Ortiz, de Heredia y apoderado de la mayor parte de sus acreedores, suplica á los que le han dado sus poderes y á todos en general, se sirvan exhibirle los documentos que justifiquen sus créditos contra el expresado Señor Ortiz, dentro del término de quince dias contados desde hoy; á efecto de practicar á mayor brevedad la liquidacion correspondiente para que está encargado.—San José, Marzo 7 de 1878.—A. H. I. MADURO.—3.—v.—2—D.

Una buena adquisicion.—Competentemente autorizado, ofrezco en venta la hermosa y bien situada casa “Hotel de San José,” ó en arrendamiento toda la parte alta que presta comodidad para una numerosa familia.—San José, Marzo 1878.—JOSE DURAN.—26.—v.—2—D.

Aviso.—El Infrascrito Ingeniero y Arquitecto tiene el honor de informar al público que va abrir una clase de dibujo y arquitectura el 20 de este mes en adelante en su casa, calle del Obispo, Cuesta de Moras.—JUAN J. DE JONGH. I. C.—3.—v.—2—

Despedida temporal.—SOMBRETERIA DE M. ACOSTA AL SUROESTE DE LA PLAZA PRINCIPAL.—Resuelto á visitar la Exposicion de Paris, he abierto desde hoy, baratillo á todos los efectos de mi establecimiento.

Sombreros de pita finos á \$ 6: tiroleses desde 20 reales á \$ 5: de muchas otras clases de pita, fieltro, vicuña, nítia, paja de arroz, de Italia, esparteria y de adornos, con la misma rebaja relativamente.

Calzado de todas clases, para Señoras y niños con una gran rebaja.

Camisas blancas y de color, de hilo y de algodón, desde un peso hasta una cuarta cada una. Un surtido completo de ropa hecha de partida. Casimires franceses en corte á \$ 3.25 y \$ 3.50. Sombrillas de lujo y de otras clases. Machetes, cobijas y puros habanos: estos últimos mas baratos que en la capital de la Isla de donde proceden.

Suplico á los que tengan cuenta pendiente que pasen á cancelarla, pues con esos picos cuento para el viaje. San José, Marzo 7 de 1878. MARIANO ACOSTA.—3: v—3d.

Para clasificar café, ofrezco vender un separador sistema Peany.—San José, Febrero 25.—JOSE DURAN.—26.—v.—11

Una gratificacion.—Al que me compre un terreno de poco mas de un cuarto de manzana y con agua adentro: sito en frente de la casa de la hacienda que fué de Don Santiago Millet, cerca de la estacion del Ferro-carril de esta ciudad.

San José, Marzo 4 de 1878.

S. v. 5. D. JOAQUIN GONZALEZ.

ADVERTENCIA.

Debe entenderse que emanan de la Redaccion de este Diario, todos los artículos editoriales y los que ocupan la seccion interior, exterior y científica, siempre que no se exprese la indicacion de ser remitidos, reproducidos ó de colaboracion.

OFICINA DEL

FERRO-CARRIL DE COSTA-RICA.

PRODUCTO DE PASAJES Y FLETES, EN LA DIVISION CENTRAL,
Durante el mes de Enero de 1878.

PASAJES.

ESTACIONES, ETC.	1ª Clase.		2ª Clase.		Total.	
	Nº de tickets.	VALOR.	Nº de tickets.	VALOR.	Nº de tickets.	VALOR.
ALAJUELA.....	365	444 53	572	518 75	937	963 28
HEREDIA.....	340	342 05	890	593 40	1230	935 45
SAN JOSE.....	1,085	1,296 65	1,827	1,583 50	2,912	2,880 15
TRES RIOS.....	64	60 40	210	148 90	274	209 30
CARTAGO.....	400	528 30	632	596	1,032	1,124 30
TIQUETES POR MILLAS.....	4	122	5	100	9	222
CONDUCTOR WOLLENNBER.....						220 45
ID. HOTCHKISS.....						187 65
TIQUETES EMITIDOS.....						
TOTAL.	2,257	2,792 93	4,133	3,540 55	6,390	6,742 58

FLETE.

RECIBIDO.			ESTACIONES.	DESPACHADO.		
PAGADO.	SIN PAGAR.	CUENTAS.		PAGADO.	SIN PAGAR.	CUENTAS.
30 95	80 90		ALAJUELA.....	31 70	44 05	
35 95	151 75		HEREDIA.....	15 45	78 65	
80 40	122 75		SAN JOSE.....	57 90	144 50	
3 50	3 65		TRES RIOS.....	37 75	1 50	
55 60	156 75		CARTAGO.....	63 60	247 20	
			VARIOS.....			
206 40	515 80		TOTAL,	206 40	515 80	

Resumen comparado con el mes de Diciembre anterior y con el mes de Enero del año pasado.

Enero de 1878 comparado con Enero de 1877.						Enero de 1878 comparado con Diciembre de 1877.							
DIMINUCION EN ENERO DE 1878.		AUMENTO EN		PRODUCTO EN ENERO DE 1877.		PRODUCTO EN ENERO DE 1878.		PRODUCTO EN EL MES DE DBRE. PDO.		AUMENTO EN ENERO DE 1878.		DIMINUCION EN ENERO DE 1878.	
Nº de tickets.	VALOR.	Nº de tickets.	VALOR.	Nº de tickets.	VALOR.	Nº de tickets.	VALOR.	Nº de tickets.	VALOR.	Nº de tickets.	VALOR.	Nº de tickets.	VALOR.
4	202 67			6,394	6,945 25	6,390	6,742 58	5,635	6,189 30	755	604 03		
	27 80				750		722		747 60				25 40
	2 35				12 03		9 50		970				425
4	232 82			6,394	7,707 28	6,390	7,474 08	5,635	6,946 60	755	604 03		29 65
						Total per Enero.	7,474 08						
						Anterior Dbre.	6,946 60						
						TOTAL DOS \$	14,420 68						

S. E. ú O.

Marzo 4 de 1878.

PABLO BLANCO.

Imprenta Nacional.—Calle de la Merced.